
Девятое ноября
Классная работа

«Неизменяемые 
(несклоняемые) 

существительные»



Повторим склонение 
существительных

1 склонение

Сущ. 
муж. и жен. 

рода с 
окончаниями 

- А, - Я

СЕМЬЯ
БУЛКА
ДЯДЯ
ПАПА

2 склонение 3 склонение Разносклоня
емые

Сущ. 
муж. и сред. 

рода с 
окончаниями 

- О, - Е, - 

СЕНО
ПОЛЕ

СТОЛБ
СЧАСТЬЕ

Сущ. 
женского 

рода с 
нулевым 

окончанием

МЫШЬ
НОЧЬ
СОЛЬ

ТЕТРАДЬ

10 сущ. на – 
МЯ + слово 

ПУТЬ: 

БРЕМЯ
ВРЕМЯ
ВЫМЯ
ЗНАМЯ

ИМЯ
ПЛАМЯ
ПЛЕМЯ
СЕМЯ

СТРЕМЯ
ТЕМЯСЕГОДНЯ МЫ УЗНАЕМ ПЯТУЮ ГРУППУ 

СКЛОНЕНИЯ



Потренируемся в определении 
склонения и окончаний 

существительных: 
1. Идти по алле…
2. Шагать к станци…
3. Жалеть о времен…
4. Бежать по дорог…
5. Идти по насып…
6. Отдыхать на 
взморь…
7. От худого семен….
8. Отдыхал в 
санатори…
9. Отметить в 
доклад….
10. Пришел в пальт….

1. По аллее – Д.п., 1 скл.

2. К станции – Д.п., на -ИЯ
3. О времени – П.п., разноскл

4. По дороге – Д.п., 1 скл.

5. По насыпи – Д.п., 3 скл.

6. На взморье – П.п., 2 скл.

7. От семени – Р.п., разноскл

8. В санатории – П.п., на - ИЯ

9. В докладе – П.п., 2 скл.

10. В пальто – П.п., ??????НЕСКЛОНЯЕМО
Е



В чем особенность несклоняемых 
существительных? 

– Ты не видел тут бигудей? – озабоченно спросила 
Маша, присматриваясь к комнате. – Где-то я их 
потеряла…
– Да я и сам потерял где-то книжку Дюмы, – вздохнул 
Паша. – Не видать теперь мне кина на выходных.
– Пожалуйста, остановитесь! – взмолился Вениамин. – 
Вас просто больно слушать!
– А в чем дело? – удивились ребята. – Мы все слова 
поставили в правильные формы. Мы ведь знаем, что 
существительные склоняются – изменяются по числам 
и падежам.
– Но ведь мы не говорили о том, что склоняются ВСЕ 
существительные? – отпарировал Вениамин. 

– Ты не видел тут бигудей? – озабоченно спросила Маша, 
присматриваясь к комнате. – Где-то я их потеряла…
– Да я и сам потерял где-то книжку Дюмы,   – вздохнул Паша. – 
Не видать теперь мне кина   на выходных.

– Пожалуйста, остановитесь! – взмолился Вениамин. – Вас 
просто больно слушать!

– А в чем дело? – удивились ребята. – Мы все слова поставили в 
правильные формы. Мы ведь знаем, что существительные 
склоняются – изменяются по числам и падежам.

– Но ведь мы не говорили о том, что склоняются ВСЕ 
существительные? – отпарировал Вениамин. 

БУГИДИ

ДЮМА
КИНО



Некоторые существительные не 
склоняются. То есть, не изменяются по 
падежам. Какого бы падежа ни требовала 
от них речь, они предпочитают сохранять 
свою начальную форму. 



Запишем в справочник:
Несклоняемые существительные – 
это существительные, которые не 
склоняются, то есть не изменяются по 
падежам и числам: леди, шоссе, ООН.
Аббревиатура – сложносокращённое 
слово, образованное из начальных букв

или слогов какого-либо 
словосочета-ния, например: 
          вуз (высшее учебное 
заведение), 
                      КВН (клуб весёлых и 
находчивых)



Начальная форма у несклоняемых 
существительных остаётся для всех 

падежей:
И.п. Есть что? – метро
Р.п. Нет чего? – метро
Д.п. Подойти к чему? – к 
метро
В.п. Искать что? – метро
Т.п. Восхищаться чем? – метро
П.п. Поехать на чём? – на 
метро
.



Несклоняемых существительных в 
русском языке довольно много:

К несклоняемым существительным относятся многие 
иноязычные слова. Такие, как ателье, жюри, шоу, 
видео, меню, бра.
Эти слова – гости в языке и считают, что 
приспосабливаться к правилам склонения не обязаны.
У всех этих слов есть маленькая особенность. Все такие 
заимствованные несклоняемые существительные 
оканчиваются на гласный. Обычно это е, и, у, о, ю или 
ударный а.
         

выделить в таких словах окончания! А 
ведь это невозможно. В неизменяемых 
словах нет окончаний! 

Между прочим, эта особенность может 
заставить нас сделать ошибку. Когда мы 
видим слова, у которых на конце гласные, 
нам так и хочется



Запишем в справочник большими 
буквами: 

У несклоняемых 
существительных 
НЕТ ОКОНЧАНИЙ!



Группы несклоняемых существительных



В нашу речь постоянно входят новые 
несклоняемые существительные



Итак, что же нам требуется 
запомнить?

1. Несклоняемые существительные не 
изменяются. Они имеют одну и ту же форму слова 
во всех падежах.
2. Несклоняемые существительные не имеют 
окончания.
3. К несклоняемым существительным относятся:
                    Многие иноязычные слова, как 
собственные, так и нарицательные – которые 
заканчиваются на гласные.
                    Сложносокращённые слова и 
аббревиатуры
                    Иноязычные обозначения лиц женского 
пола.
                    Фамилии на –ых, -их, -о, -ово, -ога.
                              Фамилии женщин на согласный.  



Кто прав?
       На перемене ребята заспорили. 

Витя утверждал, что  правильно будет 
сказать так:

    - Вступила в строй новая ГЭС.
           А Сережа доказывал, что верным 

будет такой вариант:
                  - Вступил в строй новый ГЭС.
                                  Кто, по-вашему, прав? 
                                      Почему? 



Род несклоняемых неодушевленных 
имен существительных.

1

• Несклоняемые неодушевленные имена 
существительные иноязычного происхождения в 
большинстве своем относятся к среднему роду. 

• Шерстяное кашне, красивое кашпо

2
• Слово кофе предпочтительнее относить к м.р.
• Вкусный кофе

3

• Род может определяться по видовому понятию:
• Салями (колбаса) – ж.р.
• Кольраби (капуста) – ж.р.
• Пенальти (удар) – м.р. 

Запись в справочник: 
РОД НЕСКЛ. НЕОДУШ. СУЩ.

1. Иноязычные нескл.сущ. чаще всего – 
среднего рода: шерстяное кашне, красивое 
кашпо
2. Кофе – муж.род!
3. Род определяется по видовому понятию: 

Кольраби – капуста – ж.р.
Пенальти – удар – м.р.



Род несклоняемых одушевленных 
имен существительных.

1

• Несклоняемые одушевленные имена 
существительные иноязычного 
происхождения относятся к женскому 
роду, если обозначают лиц женского 
пола:

• Мадам, фрау, леди, мисс

2

• И к мужскому роду, если 
обозначают лиц мужского пола 
или животных:

• Денди, конферансье, какаду, пони

Запись в справочник: 
РОД НЕСКЛ. ОДУШ. СУЩ.

1. Одуш. нескл.сущ.  женского 
пола – жен. род: Леди, Мисс
2. Одуш. нескл.сущ. мужского 
пола  или обозначающие 
животных – муж.род: Денди, 
какаду



Род несклоняемых существительных, 
обозначающих географические названия

• Род географических названий 
определяется по роду тех 
нарицательных существительных, 
которыми эти названия могут 
быть заменены.

– Сухуми (город) – м.р. 
– Колорадо (река) – ж.

р.



Род сложносокращенных слов
1. Род 
сложносокращенных 
слов, образованных из 
начальных букв, 
определяется по роду 
главного слова.

– ОГЭ – Основной 
Государственный 
Экзамен (Муж.р.)

2. Некоторые 
сложносокращенные 
слова, оканчивающиеся 
на твердую согласную, 
являются 
существительными м.
р., если они 
образованы из 
начальных звуков.

Вуз – высшее 
учебное заведение – 
НО – муж.род!



Найдите несклоняемые 
существительные, выпишите их, 

определите падеж1. Вечером мы собрались с другом в кино.
2. На улице было прохладно, поэтому приятель 
был в новом сером пальто.
3. Я завязал на шее кашне.
4. По дороге мы зашли в кафе и заказали какао,  
желе и эскимо.
5. В фойе кинотеатра было много народа.
6. Фильм был про огромного шимпанзе.
7. Возвращались мы домой на такси. 

В.
п.

П.
п.

В.
п.

В.
п.

В.
п.В.

п. В.
п.

П.
п.

В.
п.

П.
п.



Определите род существительных и 
вставьте нужные окончания:

1. В знаменит …     Сочи много 
санаториев. 
2. Огромн…     Гоби раскинул … сь в 
Монголии.
3. Зл…     цеце укусил… мальчика.

4. МГУ объявил…  о наборе 
абитуриентов. 
5. Вечнозелен…     алоэ 
зацвел… .

О
МСочи – город – муж.

род

Гоби – пустыня – жен.
род

АЯ А

АЯ А
цеце – муха 
– 
жен.род Университет – муж. 

р.
ОЕ

О алоэ – растение – сред.род.



Запишите слова, распределив их по 
темам:

Одежда – 
Животные – 

Пища -
Слова для справок: коала, кешью, авокадо, 

кимоно, какаду, брокколи, монпасье, 
кашне, салями, манто, спагетти, пальто, 

кашпо, гуппи, курабье, гризли.



Проверим:
Одежда:
 кимоно,
  
кашне,  
  
манто,    
 
пальто

Животные: 
коала,  

какаду, 
 
гуппи,          

гризли

Пища 
кешью, 

брокколи, 

авокадо,    

монпасье,  

салями,     

спагетти, 

курабье



Домашнее задание:
фото с классной и домашней работой 

высылаем В Контакте
1. Прочитайте параграф §66 стр. 132 в учебнике 
«ТЕОРИЯ».
2. Определите склонение и падеж у сущ-х. Не 
забудьте, что есть разносклоняемые и 
несклоняемые сущ-е.
Образец: рукавицы в ине е  – П.п., 2 скл.
Любить мор…, руки в малин…, купаться в озер…, 
участвовать в состязани…, теплым март…,  выпить 
коф…, нет учебник…, цвет знамен…, напугать 
мыш?…, сидеть на лекци…, отбился от племен…, 
съесть пару ложек пюр…, долго быть в пут…, 
потеряться в планетари…, человек без имен…, мне 
понравился маэстр…, восхищаюсь пони, улыбаюсь 
дочер…


